
 

 

 

 

 

 

 

 
 

ATA MARÇO/2023 – REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DOS 

DIREITOS DA MULHER – PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Consel 

ho Municipal dos Direitos da Mulher, 

realizada no dia 09 de março de 2023, às 

18h, no Auditório da Casa dos Conselhos 

Augusto Ângelo Zanatta, situado à Avenida 

Koeler, 260 - Centro, Petrópolis, RJ. 

 

Aos nove dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e três, às dezoito 1 
horas, reuniu-se o Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, convocado por 2 

meio do Diário Oficial nº 6616, de dois de março de dois mil e vinte e três, no 3 
Auditório da Casa dos Conselhos Augusto Ângelo Zanatta, Centro de 4 
Petrópolis. Com a presença das senhoras conselheiras: ADRIANA PEREIRA 5 

DA CUNHA DE MENDONÇA SALIM, ALINE DE CARVALHO LIMA, ÂNGELA 6 

MARIA ARAÚJO DE ALCÂNTARA, AUREA GONÇALVES DA SILVA, AYANE 7 
ROCHA DE SOUZA, CAMILA ZAIDEN REMPTO, CARLA MARIA DE 8 
ANDRADE FREITAS BRITO, CINTIA MARIA DA SILVA, CLAUDIA RESPEITA 9 

DA MOTTA, CRISTIANE NOGUEIRA MONTEIRO, DIANA ILIESCU, JOANA 10 
DARQUE BRAGA ALBINO, KAROLINE VICTÓRIA CERQUEIRA DOS 11 

SANTOS, LETÍCIA RODRIGUES PLÍNIO, LUCIANE MARTINS BESSA 12 
BOMTEMPO, MARIA DE FÁTIMA DA SILVA, MARIA DE LOURDES THOMAZ 13 
DE SOUZA, MARIA ISABEL LOPES DA COSTA, MARIZA ALVES DE FARIA, 14 
MÔNICA MARIA MACHADO CHAVES, ROSEMERE DE PAULA MACEDO 15 

CARVALHO, ROSINA BEZERRA DE MELLO SANTOS ROCHA, SHIRLEI 16 

SOUZA RAMOS, SIMONE IZIDIO CESÁRIO GARRIDO, SONIA CRISTINA DA 17 

SILVA FURTADO, SUELEN ABREU AGASSIS RIBEIRO, THAIS JUSTEN 18 
GOMES, VERÔNICA FRANCISCO MARCOLINO, VIVIANE MARQUES DE 19 

MENEZES FIDELIS. Também estavam presentes, Pâmela Mercia, e parte da 20 
Equipe Todos Juntos, Ninguém Sozinho; Luciana Périco; Fernanda Fadel; 21 
Andrea Kreischer; Suely Borges; Thaís Bernardino; Jane; Ivanete Paixão; a 22 

Vereadora Julia Casamasso; Cristina Moura; Gopala; Livia Miranda da UBM; 23 
Geane; Rosane Borsato; Marilene Cunha; Silvia Guedon; Raphaela e Filipe 24 
Graciano do Copir; Luciane Santos e Roberta da Silva. A reunião teve como 25 
pauta publicada: 1) Aprovação das Atas das Reuniões Ordinárias de Janeiro e 26 
Fevereiro e a Ata da Reunião Extraordinária de fevreiro; 2) 8 de Março – 27 

Programação do Mês da Mulher; 3) Entrega do Selo Solidário; 4) Apresentação 28 
do Projeto Mulheres Mulherando; 5) Informes dos Grupos de Trabalho e 29 

Comissões; 6) Assuntos Gerais; 7) Definição da pauta da próxima reunião 30 
ordinária, sem prejuízo de inclusões posteriores que se fizerem necessárias. A 31 
Conselheira Maria Auxiliadora Pires Ribeiro, justificou a sua ausência, via 32 
whatsapp, por ter um compromisso familiar no mesmo horário, porém sua 33 



suplente estaria presente. A Conselheira Michele do Valle Hoelz, justificou sua 34 

ausência e de sua suplente, Silvana de Almeida Araújo Vieira, devido a 35 
mudança de logradouro da Secretaria ao qual representam. A Conselheira 36 
Sônia Regina Pereira Alves, justificou a sua ausência, via whatsapp, por ter um 37 
compromisso familiar no mesmo horário, porém sua suplente estaria presente. 38 

A Presidente Luciane Bomtempo deu início à reunião às dezoito horas e vinte e 39 
sete minutos, após cumprimentar e agradecer a presença de todos. Como 40 
primeiro ponto de pauta, A Presidente Luciane Bomtempo disse que diante as 41 
colocações de algumas conselheiras, onde foi dito que não houve tempo hábil 42 
para a leitura da ata de janeiro, ficou decidido na reunião extraordinária de 43 

fevereiro, que a referida ata entraria em pauta novamente na reunião de março 44 
para ser aprovada pelo plenário. A Presidente Luciane Bomtempo colocou em 45 

votação a aprovação da ata do mês de janeiro, todas as conselheiras 46 
presentes aprovaram sem ressalvas; Antes que as atas de fevereiro entrassem 47 
em votação, a Presidente Luciane Bomtempo disse que está muito preocupada 48 
com a questão das vacâncias na Sociedade Civil, pois a representatividade fica 49 
prejudicada. A Presidente Luciane Bomtempo colocou em votação a aprovação 50 

das atas, Ordinária e Extraordinária, do mês de fevereiro, todas as conselheiras 51 
presentes aprovaram sem ressalvas. No item 2 da pauta, durante a 52 
programação do Mês da Mulher, a Presidente Luciane Bomtempo falou que a 53 
Prefeitura irá realizar um festival e destacou o encontro com os NUDEC’S que 54 

são comandados por mulheres do município que é muito importante o incentivo 55 
dessas lideranças femininas,  e que toda programação consta na página da 56 

prefeitura. A Conselheira Karoline Cerqueira falou da programação 8M, que 57 
iniciou no dia 06 de março, que contou em primeiro momento, com atuação nas 58 

comunidades. A primeira Comunidade atendida foi no bairro Duarte da Silveira, 59 
Comunidade São João Batista, onde teve Roda de Conversa com a Pâmela 60 
Mercia, da Ong Todos Juntos Ninguém Sozinho, uma atividade cultural com 61 

uma roda de Samba e uma feijoada para mais de 200 pessoas da 62 
Comunidade, além das atividades nas comunidades, a programação contará 63 

com atividades realizadas pela Secretaria de Saúde; uma programação 64 
extensa do CRAM, Karoline também falou que durante a reunião da Comissão 65 
8 de Março, as Conselheiras viram que a programação precisava acontecer 66 

durante todo o mês de março, para abranger boa parte da população feminina 67 

do município, pois viu-se que a pauta é muito extensa para ser realizada em 68 

apenas um dia ou final de semana. E o objetivo de ir até as comunidades, não 69 
era somente questão de atividade cultural, mas também de dialogar com as 70 

mulheres, levando informação e recebendo demandas. Karoline disse que, em 71 
parceria com o Projeto Todos Juntos Ninguem Sozinho, essas rodas de 72 
conversa sobre empoderamento feminino aconteça nas periferias, mas que 73 
também aconteçam no Festival, onde será falado sobre política, mulheres 74 
LBTs, lideranças comunitárias. A Conselheira Thaís Justen, complementou a 75 

fala da Conselheira Karoline Cerqueira, dizendo que a Comissão teve a 76 
intenção de unificar a programação, para que as secretarias e equipamentos 77 
atuassem em conjunto nas comunidades e na programação nos arredores do 78 

centro. Thais disse que muitas mulheres questionaram que necessitava de uma 79 
interação esportiva, e para isso a Secretaria de Esportes promoveria uma 80 
Corrida para as Mulheres no dia 19 de março. A Conselheira Karoline 81 
Cerqueira disse, que toda a programação está nas redes sociais da Prefeitura 82 

de Petrópolis e do COMDIM, convidando as demais conselheiras a 83 
participarem da programação. A presidente parabenizou a programação e 84 
convidou as conselheiras a estarem presentes durante a programação. A Vice-85 
Presidente agradeceu a presença da sociedade civil em cada evento, até o dia 86 



desta reunião, e solicitou ajuda para que as Conselheiras divulguem a 87 

programação em suas comunidades. A vereadora Julia Casamasso, agradeceu 88 
pela recepção, disse que a principal pauta do seu mandato é a causa pelas 89 
mulheres, disse que fez um trabalho de campo, fazendo uma prestação de 90 
contas desses quase dois meses de mandato, acolhendo as demandas das 91 

ruas, e falou dos projetos aprovados, entre eles, projeto da saúde sócio 92 
psíquica, que acolhe pessoas que foram atingidas pelas tragédias das chuvas, 93 
aprovaram o estatuto da mulher parlamentar, contra qualquer tipo de violência 94 
ou assédio moral e político, falou do apoio que prioriza gestantes e puérperas, 95 
apoio à amamentação exclusiva de 180 dias, recomendado pela OMS, 96 

finalizando sua fala, destacando a importância deste conselho e 97 
disponibilizando o seu gabinete, para as conselheiras. A Conselheira Maria 98 

Isabel perguntou onde será a programação no Independência e Vila Rica. A 99 
Conselheira Cristiane Monteiro, falou que a comissão está em diálogo com a 100 
comunidade, para fechar o espaço, no Vila Rica, foram mobilizadas as artesãs 101 
para fazer parte da programação, e na comunidade do Alto Independência, 102 
será na quadra do Valnei. A Conselheira Ângela Alcântara falou da 103 

comunicação da programação, que o evento da Defesa Civil e os NUDEC’S, foi 104 
cancelado e não foi comunicado, e parabenizou a conselheira Maria de Fátima 105 
pelo projeto que está empenhando com autonomia. A Conselheira Ayane de 106 
Souza, parabenizou pela programação 8M e disse que é importante a 107 

confecção de cartazes informando sobre a nova lei da laqueadura e da lei 108 
estadual aprovada sobre o direito da mulher em ter acompanhante, em exames 109 

com anestesia; Ayane também sugeriu que a programação do mês da mulher, 110 
abrace as escolas de ensino médio e universidades, com palestras e rodas de 111 

conversas sobre a pauta, oferecidas em parceria com a UFF. A Conselheira 112 
Karoline Cerqueira, em resposta a duvida da Conselheira Ângela Alcântara, 113 
disse que a programação foi atualizada e publicada no GT do WhatsApp, pela 114 

própria presidente do Conselho e nele já não constava a programação dos 115 
NUDEC’S, com um texto convidando à todas a participarem da programação. E 116 

respondendo à sugestão da Conselheira Ayane de Souza, Karoline Cerqueira 117 
disse que este ponto já está sendo levado para as comunidades pela Ong 118 
Todos Juntos Ninguém Sozinho, através da Pâmela Mércia, com assuntos 119 

sobre empoderamento de mulheres, juventude, trabalho e renda, racismo 120 

ambiental, periferias, e que a intenção era abranger todas as periferias, porém 121 

conforme foi deliberado pelo conselho, somente 4 comunidades foram 122 
contempladas nessa programação. A Presidente Luciane Bomtempo falou que 123 

as solicitações da Conselheira Ayane são muito pertinentes a serem 124 
executadas. A Conselheira Claudia Respeita disse que já está sendo 125 
confeccionado os Banners de divulgação para estas leis aprovadas 126 
recentemente, ressaltando que, já existe um trabalho na atenção básica que, 127 
quando o ginecologista é do sexo masculino, uma profissional da enfermagem 128 

acompanha o exame. A Presidente Luciane Bomtempo disse que a Juventude 129 
está junto com a programação; Luciane disse, em apoio à fala da vereadora 130 
Julia, parabenizando pela sua atuação na câmara, pois tem demonstrado a 131 

importância de ser ter um mandato feminista, que até a primeira dama federal 132 
disse, estar sofrendo ataques racistas, misóginos, preconceituosos; Sororidade 133 
não é só uma palavra, e que se solidariza com a vereadora na Câmara, pois o 134 
seu ambiente é predominantemente masculino; falou do projeto Esperançar 135 

apresentado na última reunião, que vai de encontro a esse acolhimento e 136 
empoderamento feminino; Disse que há a intenção de inserir na programação 137 
do mês de março, a pauta sobre a pobreza menstrual. A Conselheira Rozina 138 
Bezerra convidou o plenário para uma ação social no Caxambu, no dia 12 de 139 



março, de 10 horas às 16 horas com uma ação social voltada para as mulheres 140 

da comunidade, na Igreja Wesleyana do Caxambu, espaço cedido para o Elos 141 
Clube realizar a ação para as mulheres da comunidade. A Conselheira Thaís 142 
Justen falou que a juventude visitou escolas com o Copir e com o CRAM, 143 
falando sobre lutas, tipos de violências e que a partir dessas palestras nas 144 

escolas, alguns jovens vieram tirar dúvidas e pedir atendimento ao CRAM. A 145 
Conselheira Maria de Fátima disse que a ação na Câmara do Vereadores, 146 
iniciou a partir de um grupo que gostaria de apresentar uma ideia em contar 147 
histórias sobre resiliência, de resistência, de mulheres no Teatro Santa Cecília, 148 
e pensa na criação de uma Casa de Cultura da Mulher, para promoção de 149 

eventos sobre a causa. O item 3 da pauta, tratou-se de um momento de 150 
homenagens, com a entrega do Selo Solidário. A Presidente Luciane 151 

Bomtempo falou que foi criado o Selo Solidário para reconhecer, agradecer e 152 
homenagear o esforço que cada mulher fez, durante as catástrofes climáticas, 153 
e de alguma forma ajudaram ao próximo nesse momento tão difícil para o 154 
município e para as famílias. Foi feito um momento solene com homenagens à 155 
todas as Conselheiras, ao projeto Todos Juntos Ninguém Sozinho, a Secretária 156 

de Turismo, Silvia Guedon, Thais Bernardino Pereira da Secretaria de 157 
Assistência Social e todas as servidoras e funcionárias do Pátio Municipal. 158 
Dando continuidade à reunião, Pamela Mércia pediu a palavra e agradeceu à 159 
todas as mulheres da ong que estavam presente na reunião deste conselho, de 160 

acordo com Pâmela, estas mulheres foram muito fortes e fundamentais no 161 
período das chuvas. No item 4 da pauta, O Projeto Mulheres Mulherando foi 162 

apresentado pela Conselheira Ângela Alcântara. Segundo Ângela, o projeto foi 163 
construído por um grupo de mulheres da Sociedade Civil, o projeto surgiu da 164 

preocupação com as mulheres das comunidades; criando um apoio de 165 
mulheres por mulheres, são mulheres que ajudam uma as outras, é centralizar 166 
a mulher, de forma que ela enxergue a força que ela tem dentro dela, sem 167 

nenhuma discriminação, pois muitas vezes, criar um sistema de acolhimento 168 
muito grande, nem sempre a ajuda chega a quem realmente precisa. Ângela 169 

disse que, um dos pontos trabalhado no projeto é abraçar as mulheres vítimas 170 
de violência doméstica, dos inúmeros atendimentos do CRAM, porém algumas 171 
mulheres tem dificuldade de chegar até o CRAM, umas por medo de seus 172 

agressores, outras por condição financeira precária e que por conta dessas 173 

questões, existe uma dificuldade em levantar dados, que o trabalho do projeto 174 

também é voltado para censoriar esses dado. Ângela disse que a justificativa 175 
da ideia desse projeto, é porque historicamente as mulheres foram 176 

condicionadas a serem submissas aos homens, e isso é observada em 177 
diferentes culturas, ao longo do tempo, e hoje a mulher não precisa ficar dentro 178 
de casa, somente cuidando dos afazeres domésticos e filhos, a partir de uma 179 
cultura de empoderamento feminino que predomina nos dias atuais, onde a 180 
mulher tem o direito de fazer o que desejar, porém esta mulher, tem dificuldade 181 

de encontrar um emprego. A Conselheira Ângela Alcântara continuou sua fala 182 
dizendo que há uma dificuldade de presença das mulheres nos lugares onde 183 
há a predominância masculina, exemplificando a vereadora feminista Julia 184 

Casamasso. Ângela falou que serão oferecidos cursos de capacitação e 185 
reuniões, três vezes por semana; Que já existe uma sede, no centro de 186 
Petrópolis, porém ainda está em período de reforma, este local abraçará outros 187 
projetos; Dentro do projeto acontecerão cursos com professores capacitados, 188 

para ensino fundamental e médio, para ajudar aquelas que outrora não tiveram 189 
a oportunidade de estudar, existirá um banco de órteses, onde será viável o 190 
empréstimo de muletas, cadeiras de roda, cadeiras higiênicas e etc. A 191 
Presidente Luciane Bomtempo agradeceu a excelente apresentação da 192 



Conselheira Ângela Alcântara, dizendo que o projeto pode contar com o apoio 193 

do município, sugerindo a criação de um banco de doações de medicamentos; 194 
E a presença da Guarda Civil Municipal, Subcomandante Magali Artis e a 195 
Inspetora Esmeralda Bárbara. Luciana Périco falou que se alegra em ver a 196 
reunião do Conselho com a casa cheia, e que este conselho sempre teve uma 197 

atuação muito fluente quando ela ainda estava no Conselho, e vê que agora 198 
está voltando a ser atuante, que mesmo não sendo conselheira, sente-se como 199 
uma, pois é mulher. Luciana Périco justificou seu desligamento como 200 
conselheira deste conselho, por problemas de saúde, mas principalmente no 201 
período em que trabalhou na câmara dos vereadores, mas que está feliz e vem 202 

acompanhando as atividades do Conselho enquanto presidente da Associação 203 
de moradores do Alcobacinha, da aliança do Vale do Itamarati. O item 5 da 204 

pauta, sobre o informe dos Grupos de Trabalhos e Comissões, a Presidente 205 
Luciane Bomtempo falou da preocupação com as vacâncias e irá republicar o 206 
edital, caso o plenário concorde, deixando o apelo às Conselheiras da 207 
Sociedade Civil para divulgar o edital. A Presidente Luciane Bomtempo colocou 208 
em votação, se as Conselheiras concordavam ou não, quanto a republicação 209 

do Edital de Chamamento para Preenchimento das vacâncias, todas as 210 
conselheiras presentes aprovaram a decisão. A presidente Ângela falou que a 211 
FAMPE pode ajudar. A Vice-Presidente Viviane Marques disse que o Tiago 212 
Ezequiel, Coordenador da Casa dos Conselhos estava fazendo um trabalho de 213 

apoio às Associações de Moradores para regularizar a situação das mesmas, 214 
pois muitas têm vontade de participar, mas por questão de regularização dos 215 

documentos não podem se inscrever, em relação a vacância de Ensino 216 
Acadêmico Superior, Viviane disse que a conselheira Ângela Alcântara, se 217 

comprometeu a contatar à Universidade Estácio de Sá, para divulgar o edital, 218 
porém, por questões de saúde não conseguiu ir. Em Assuntos Gerais, item 6 219 
da pauta, a Presidente Luciane Bomtempo falou que o Conselho foi convidado 220 

a participar da 1ª Amostra de Exposição Anual da Resistencia Feminina – 221 
Mulheres que Inspiram e Revolucionam, o convite foi divulgado no Grupo de 222 

Trabalho no WhatsApp; Sobre a secretaria das mulheres, a Presidente Luciane 223 
disse que a pasta ainda está em construção, consultando outros municípios 224 
que a secretaria já existe, citou que Marisa Chaves de Souza, ex-secretária da 225 

secretaria de mulheres em São Gonçalo, está dando suporte ao município, 226 

para que a Lei de criação da secretaria tenha efetividade e que a intenção é 227 

chamar uma reunião extraordinária, para apresentar e discutir dentro do 228 
Conselho, a criação da pasta; A presidente Luciane falou que  Governo Federal 229 

tem feito muitas ações pela causa feminista, tal como o decreto sobre a 230 
pobreza menstrual; Falou que o programa Nosso Bairro, está melhorando a 231 
iluminação do município, pela segurança da população, e solicitou que as 232 
Conselheiras tragam demandas de pontos fracos no município, para que a 233 
prefeitura possa melhorar. A Conselheira Maria Isabel falou que estava 234 

presente na reunião, a senhora Geane, uma das 300 mulheres que trabalham 235 
com retalhos para a fabricação de estopas na comunidade do Alto 236 
Independência, que procurou a secretaria de meio ambiente, pois o que sobra 237 

dessas fabricações, a COMDEP não realiza a coleta, por falta de espaço; 238 
Chegando a produzir 1 tonelada e meia em duas semanas, sugerindo que essa 239 
matéria-prima, possa ser aproveitado por um grupo de artesãs ou projetos do 240 
município, para geração de renda de várias famílias. Livia Miranda sugeriu um 241 

ponto de pauta, sobre a pobreza menstrual, citando o projeto criado pelo 242 
governo federal, para distribuição de absorventes nas escolas públicas, porém 243 
a partir do decreto federal, que esse recurso para aquisição sairá da secretaria 244 
de saúde, que a pauta possa ser um debate, pois isso pode gerar emprego e 245 



renda para as famílias, pois existe um projeto desenvolvido pela Manoela 246 

Dávila em Porto Alegre, no período da pandemia, com a produção de 247 
absorventes ecológicos, que pode ser implantado em Petrópolis. Roberta da 248 
Silva, disse que a CUFA está com um projeto de uma van odontológica nas 249 
comunidades, precisa de parceria com transporte para essas equipes, o 250 

atendimento é feito para 50 pessoas, entre crianças e adultos, pois existe a 251 
intenção de levar atendimento oftalmológico, com o plano de atender 80 252 
comunidades do município. A Conselheira Aline Lima, sugeriu uma blitz pelas 253 
conselheiras, para se fazer cumprir a lei para parada do ônibus, para fazer 254 
valer o direito e a segurança, com panfletos, cartazes e banners, divulgando 255 

até mesmo em escolas com terceiro turno. A Presidente Luciane Bomtempo 256 
atendendo ao lembrete da conselheira Ângela Alcântara, parabenizou uma 257 

aluna da rede pública do município, que obteve a nota de 980 na redação do 258 
ENEM, e que o Conselho irá fazer uma moção para homenagear a aluna. A 259 
secretária executiva deste conselho, pediu a palavra para dizer que, sua filha 260 
Maria Eduarda, desde sempre oriunda de escola pública, tendo uma excelente 261 
base no ensino fundamental através das Escolas Municipais, Robert Kennedy e 262 

Paroquial Nossa Senhora da Glória e tendo um Ensino Médio em grande parte 263 
do tempo no período pandêmico, conseguiu ser aprovada em 4 universidades 264 
públicas e uma privada através do PROUNI, e que usa o exemplo de sua filha 265 
para motivar outras meninas de periferia, que é difícil, mas não é impossível, 266 

que é necessário muita medicação e esforço; Hoje, Maria Eduarda cursa o 267 
segundo período de Pedagogia pela UERJ e foi selecionada para o curso de 268 

Engenharia Mecânica na UCP, com bolsa integral, e que acredita muito na 269 
educação pública. Nada mais havendo a tratar, a Presidente Luciane 270 

Bomtempo encerrou a reunião às vinte horas e trinta e cinco minutos, 271 
agradecendo a participação de todas. Essa ata segue lavrada e assinada por 272 
mim, Gisele Cristina de Paula Moreira, Secretária Executiva e pela Presidente, 273 

Luciane Bomtempo. 274 
 
 
 

________________________________________ 

Gisele Cristina de Paula Moreira  

Secretária Executiva do COMDIM 
 

 
_________________________________________ 

 

Luciane Martins Bessa Bomtempo 

Presidente do COMDIM 


